

VANGUARDIA

Miguel Riquelme "Yo no vine a parchar Torreón"

Con mano dura, el alcalde de Torreón ha sumado esfuerzos para dar bienestar y paz social a las familias de este municipio maltratado por la violencia, sumando proyectos para restablecer la ciudad de antes

Torreón, Coahuila.- Miguel Ángel Riquelme Solís, alcalde de Torreón, quiere ser recordado como alguien que resolvió los problemas de fondo. –Yo no vine a parchar Torreón–, asegura tajante, mirada firme, ademán de dureza. En su oficina en el edificio de presidencia, donde existe una vista espectacular al centro de la ciudad, Riquelme asegura que su única aspiración -por el momento- es entregar un Torreón con paz social y estabilidad política y financiera.

Y antes de que termine su primero de cuatro años al frente de una ciudad que hace unos años fue catalogada como una de las 10 ciudades más violentas del mundo, Riquelme tiene claro el rumbo: orden es su palabra más nombrada. Quiere remover cualquier problema de agua y abastecer del líquido a toda las personas, lograr un alumbrado eficiente, tener los espacios públicos que merece la ciudad y regresar el empleo.

Son casi las siete de la noche y acaba de terminar una reunión con algunos de sus directores. Al término de la entrevista dirá que duerme poco; que llega a casa después de las 10 de la noche y se levanta a las cinco de la mañana a revisar la prensa y portales noticiosos; y que a las seis anda molestando a sus trabajadores para que atiendan las quejas que le llegan por Twitter y Facebook. Se dice un hombre de familia; un hombre que busca la convivencia familiar por naturaleza, apegado a su esposa y dos hijas. –Cada vez es más difícil tener comunicación en esta dinámica de ser alcalde pero procuro ponernos de acuerdo para comer por lo menos una vez a la semana y escaparnos algún sábado del mes a alguna parte–, menciona. Cada vez lo hace menos, pero sus pasatiempos son andar en cuatri motos y jugar ráquetbol. –El raquet te permite sacar virtudes de tu propio yo. Es uno de los deportes que te hace sudar y moverte mucho–.

¿Y es bueno?

Juego bien, sobre todo cuando entreno seguido. Tienes que ser muy constante. Tengo más de 8 años jugando.

Tiene una colección de más de 140 coches a escala que, comparte, ha sumado desde que estudia el bachillerato. Algunos de ellos adornan su oficina en la presidencia. No tiene amuletos, –creo en Dios–, dice y muestra un escapulario que lleva al cuello. Asegura no tener rituales pero cada domingo, religiosamente lleva a cabo una reunión de seguridad con los mandos policíacos.

En el tema de seguridad, Riquelme se sincera. Admite que el tema de los homicidios relacionados con el crimen organizado tacharon a la Comarca, lo que ocasionó, dice, una depresión económicamente fuerte. Hace unos meses, él y el gobernador Rubén Moreira, en un evento en el poniente de la ciudad, el sector que vivió una cruenta batalla entre dos bandas del narcotráfico, pidieron perdón a la población de esa zona.

¿Cómo recibió el tema de seguridad?

Me tocó ver de cerca los momentos más álgidos de la ciudad, donde prácticamente vivió sus momentos más fuertes. Como secretario de Gobierno estuve en la limpieza y depuración del 100 por ciento del cuerpo policíaco, apoyamos al anterior alcalde. No era desconocido el tema de la situación cuando tomé protesta. Recibí la policía con 160 a 180 delitos por semana y a la fecha, en el mes 11,

hemos reducido a 50 delitos por semana. Eso implica labor de coordinación con el Estado y Federación. Lo más importante era reducir el índice de homicidios. Reforzamos la seguridad en varios aspectos, con la contratación de más elementos y capacitación.

¿Hay más elementos policíacos?

Entré con 700 ahora son mil. 200 hemos contratado y 100 son del grupo GATE. Tenemos un grupo que nos permite atender los delitos de alto impacto.

¿Cuánto se ha invertido en equipo e infraestructura de seguridad?

Son 45 millones de pesos, parte con Subsemun, otra parte el Estado y otra el municipio. Tenemos 30 patrullas nuevas, equipo táctico de los elementos e impulso a la homologación salarial. La idea es que el año entrante todos los policías ganen 12 mil pesos. Esto nos dará un gran impulso dentro del tema porque no puedes tener policías con sueldos bajos.

Recientemente la dirección de Seguridad Pública Municipal llevó a cabo exámenes antidoping sorpresa y el 100 por ciento de los elementos salió negativo. Para Riquelme Solís, ha sido una tarea ardua cambiar el modelo militarizado al modelo preventivo, que es la función real de la policía local. –Sin duda el tema de seguridad ha sido lo más difícil. Es algo que le tienes que poner siempre la atención–.

Además, le apuesta al trabajo jurídico. Anteriormente, un delincuente que era detenido por la policía local, salía en unas horas.. –Eso traía desconfianza–. Ahora, trabajan en amarrar jurídicamente los casos de personas detenidas; –**¿la consecuencia?** 80 por ciento de los detenidos por la policía local están siendo juzgados.

Y para prevenir el delito, el alcalde le apuesta, entre otros rubros, con el apoyo del Gobernador al rescate de espacios y la creación de comunidad. En la mira existen tres grandes obras: la construcción del complejo cultural y deportivo de La Jabonera, en el poniente de la ciudad; la Línea Verde al oriente y el Metro parque del Río Nazas.

Entre los tres proyectos se estima invertir arriba de 150 millones de pesos. El de La Jabonera consistirá en un complejo de 7 hectáreas que albergará canchas deportivas, áreas de entrenamiento de alto rendimiento, alberca olímpica, escuela de fútbol del Santos Laguna y un complejo cultural de varias disciplinas artísticas, entre otras. La peculiaridad es que este complejo estará fincado en uno de los territorios que hasta hace poco, era nido de uno de los principales cárteles y donde era inimaginable poder entrar.

¿Había una cuenta pendiente con esta parte de la ciudad?

Estoy cierto que dentro de cualquier cargo público tienes ciertas obligaciones como funcionario y hoy hacemos justicia con dinero público. Creo que la vida que ellos siempre debieron haber tenido la intentamos recuperar con esfuerzo pero de una manera distinta, coordinada y todos tirando hacia un mismo lado, pero es importante dejar en claro que habría sido imposible lograr esta reducción significativa de los delitos si no hubiera sido por el apoyo decidido del Gobernador Ruben Moreira ya que desde el inicio de mi gestión me ayudó a impulsar la inversión en seguridad así como las grandes proyectos de mi administración en materia de prevención del delito.

¿La Línea Verde y el Metro parque?

En Aguascalientes me llamó la atención un proyecto que lleva el mismo nombre, y es una línea de 12 kilómetros que atraviesa los barrios de mayor incidencia delictiva, pobreza, hambre, y donde hizo un cambio radical. Dentro de los 12 kilómetros hay tramos para ejercitarte, áreas con ciclo vía, áreas de entrenamiento, albercas semiolímpicas. Es un ejemplo nacional. Haremos lo mismo. Torreón tiene una vía en desuso de 5 kilómetros que separa varias colonias que son semillero de la delincuencia y hoy vamos a transformar la vida y meter la infraestructura cultural y deportiva. El Metro parque es un ícono para nosotros. El cauce es algo muy importante, es la unión de la zona metropolitana. Se trabajó muchos años. Vamos a encontrar de todo: áreas recreativas para los ciudadanos.

DEJAMOS ATRÁS LAS OCURRENCIAS

En Torreón la vida nocturna regresó. Hace unos años, la vida se escondía para las 10 de la noche. Los negocios y restaurantes estaban desahuciados y la gente vivía encarcelada en sus hogares. De unos meses a la fecha eso cambió. En un año, se han abierto más de 300 negocios del área de servicios y restaurantes y en total, más de 900 negocios de distinta índole, factor para haber generado en un solo año, más de nueve mil nuevos empleos.

–Hemos tenido mil 300 millones de pesos en inversión tripartita. Nunca habíamos tenido esos recursos–, afirma Riquelme. El primer paso para esto, recuerda el alcalde, era cambiar la imagen urbana y de servicios.

–Dejamos atrás las ocurrencias bajo una estricta planeación–, explica. Su aspiración, insiste, es no dejarle ningún pendiente a su sucesor, sobre todo en servicios públicos. –El parchar los servicios públicos no es correcto, busco solucionar de fondo todos los servicios públicos. El pavimento, el alumbrado y el agua potable. Son tres temas que voy a ver la solución a 25 años–, afirma sin rodeos.

¿Cómo estaban los servicios cuando arribó?

Recibí muy deteriorado los servicios públicos. La imagen era frustrante y para generar empleo necesitábamos seguridad y certeza, infraestructura y el cambio de la imagen urbana y de los servicios públicos.

A partir de entonces se han invertido 80 millones de pesos en el mantenimiento urbano. Se han pintado con material anti grafiti 16 de 21 puentes. Se ha colocado pavimento a más de 4 millones de metros cuadrados y se han arreglado más de 25 mil luminarias. –Lo peor que me pudo pasar fue que el mantenimiento decayera por muchos años–, opina.

¿Se piensa instaurar una partida específica para este tema?

Sí. Me di cuenta que no había ningún orden dentro de la planeación en el desarrollo urbano. Se autorizaron muchos fraccionamientos que no se convertían en recursos para el mantenimiento. Todo lo que es el mantenimiento urbano lo fuimos ubicando en primer término.. Los camellones llenos de maleza les pusimos concreto estampado. Me he enfocado que esa cantidad de 80 millones, repetirla y que quede instaurada y sea inamovible, que toda la población sepa que existe esa cantidad siempre para el mantenimiento y que no llegue otro alcalde y empiece a hacer ocurrencias.

¿Qué tan rezagado estaba el alumbrado?

35 por ciento de las luminarias no funcionaban. Otras de las grandes obras va a ser la transformación a tecnología led de 58 mil luminarias. Lo hacemos con la visión no solo del alumbrado sino lo vemos en materia de imagen, de competitividad, de seguridad. Pagábamos 230 millones al año con alumbrado deficiente, ahora pagaremos 180 con alumbrado de primera y con duración arriba de 10 años.

El municipio está por iniciar cinco pasos a desnivel, un deprimido, dos ampliaciones de vialidades importantes y un sinfín de obras que, asegura el alcalde, enmarcarán al nuevo Torreón..

El gobierno local busca aumentar y subir sus índices de competitividad en la nueva medición en 2016. La meta de Riquelme Solís: llegar a los primeros 10 lugares entre las ciudades más competitivas del país. –Torreón tiene con qué–, asevera.

INVERSIONES HISTÓRICAS

La inversión pública de Torreón en este año será de 600 millones de pesos de recursos propios. La inversión con recursos propios más grande que había existido fue la del último año de la gestión de Guillermo Anaya con 385 millones.

Para el alcalde, significan 600 millones en proyectos, obras y programas. Una de las razones el ahorro en la nómina burocrática, la cual se ha mantenido en los mismos niveles de cómo finalizó la última administración pero ahora con un aumento en el salario de los sindicalizados, homologación de salarios para policías, aumento de salarios a tránsitos y bomberos y la creación de dos nuevos institutos: el de la mujer y el de planeación. Es importante hacer mención que para el 2015, sumando las diferentes bolsas de recursos y con todo el apoyo del gobernador Ruben Moreira estamos proyectando invertir en la ciudad 1500 millones de pesos.

Otro ahorro es el del agua. La administración del Simas ha economizado 30 millones de pesos que ha permitido dar más y mejores mantenimientos a la red y levantar más de 140 colectores.

El agua fue desde tiempos de campaña, un foco de atención para Miguel Riquelme. En menos de un año se han perforado siete pozos y a final de año serán 10 que inyectarán 900 litros por segundo a la red y con lo que se abastecerá al 98 por ciento de la población. La meta es perforar 20 pozos al término del cuatrienio. La gran meta: que hasta el último rincón de la ciudad tenga agua con presión y durante las 24 horas. –Se veía lejos, pero lo estamos logrando–.

¿Se veía lejos por el deterioro del servicio?

Sí, porque por muchos años el mantenimiento de la red hidráulica no fue el correcto. Cada administración fue sacando al vapor, al día las necesidades de la población. Fueron apagando fuegos. Mi visión es dejar agua a 25 años, con la perforación de pozos que tuvo una inversión arriba de los 80 millones de pesos.

¿Qué falta?

Tenemos algunas 10 colonias del poniente que estamos tandeando por una deficiente tubería, se fuga el 50% dentro del trayecto del agua y eso ocasiona una gran pérdida.

¿El Simas está estable?

Ha sido uno de los logros. Había quien decía que se privatizara el sistema y la realidad es que se logró recuperar en poco tiempo. Hoy el Simas tiene finanzas sanas. Sólo me falta la planta tratadora que tiene un contrato leonino y estamos viendo la mejor opción para tener una mejor planta que nos dé la norma de calidad de agua. El sistema tiene superávit. Estamos comprando equipo muy moderno. A finales de febrero tendremos la tele gestión de todos los equipos de bombeo y tendremos ya al 95% de medición con todos los usuarios de vivienda y comercial. Fue un rezago enorme en el sistema pero hemos cumplido con todos los compromisos; no se falla ningún pago a Comisión Federal, no se falla ningún pago a los trabajadores. Hoy el Simas tiene finanzas sanas y estables. Solo falta la planta que sería otro legado.

¿Entonces no se privatiza?

Definitivamente no se privatiza. Los empleados realmente se pusieron las pilas, trabajaron con el corazón. Muchos de ellos llevan más de 25 años en el sistema y ellos mismos comentan que nunca se le había impreso un sello de pertenencia al trabajo que ellos hacen.

Riquelme cree que este orden ha permitido tener finanzas sanas. De hecho, **la calificadora Standard and Poor's** acaba de subir la calificación crediticia del municipio. –Cualquier otra administración cierra los números y a nosotros nos faltan 150 millones de pesos por arrancar. Eso habla de la transparencia, rendición de cuentas y de una estricta planeación. No llegamos a inventar–.

Se ha logrado abonar 68 millones de pesos al pasivo de 135 millones líquido que heredó la administración. –No va a pedir un solo crédito mi administración–, recalca Miguel Riquelme.

Y tiene razón si se echa un ojo a los niveles de recaudación. –Niveles sin precedentes en predial–, dice. –Los ingresos por multas se incrementaron un dos mil por ciento–, añade. –Los ingresos en Tribunales se cuadruplicaron–, agrega. –En el rastro se mejoró el ingreso–, amplía. –Quiero que cada una de las áreas que reportan ingresos, dotarlas de equipo y tecnología. Regresarles de manera pareja. El rastro tiene una remodelación de 16 millones de pesos. Tribunales tiene una fuerte inversión de 8 millones y eran intransitables, faltos a los derechos humanos–.

NUEVOS PROYECTOS

Para el próximo año, el gobierno de Miguel Riquelme pretende darle una renovada al Centro Histórico. Un proyecto ambicioso es buscar la construcción de un río parecido al de Monterrey o San Antonio, donde se cambiarían las avenidas Matamoros y Morelos, dos íconos del centro de la ciudad, con el objetivo de regenerar la zona.

–Eso marca el estudio, e iniciamos con una inversión de 80 millones de pesos–, adelanta Miguel Riquelme. En el mismo centro, cruzará un teleférico desde el Cristo de las Noas hasta el corazón de la

ciudad. Otro proyecto, es un nuevo panteón municipal porque los actuales están saturados, un taller de oficios en el poniente y una preparatoria en La Jabonera. Además, otro millón de metros cuadrados de pavimento. También el apoyo para la compra de terrenos para el Centro de Convenciones. Es importante destacar que en la mayor parte de los proyectos citados anteriormente cuento con el apoyo económico y de gestión del Gobernador Ruben Moreira, su visión y consejo son fundamentales.

Otra gran inversión será la del Metrobús, donde Torreón y Matamoros están listos para licitar el proyecto que constará de 600 millones de pesos entre inversión pública y privada. –Desde la estación de la alianza hasta Matamoros nos daría un gran cambio. El transporte y el alumbrado te brincan en índices de competitividad–, argumenta.

Y la herramienta para determinar estos proyectos: El Instituto Municipal de Planeación (IMPLAN). –Va a ser una de las mejores herramientas del municipio en materia de indicadores, de prioridad dentro de las obras–, adelanta Riquelme. El Ayuntamiento le dará facultades para que cualquier dependencia que quiera dar o hacer alguna modificación, tenga que ser analizado antes por el IMPLAN..

Hoy, Torreón requiere de la visión metropolitana, por lo que Miguel Riquelme insiste en tratar de trazar una gran alianza con los municipios de La Laguna. Ya se dio un primer paso que fue la homologación de algunos reglamentos.

Miguel Riquelme tiene un discurso claro. Su mirada es de frente y no titubea. Se siente cómodo en el puesto.

¿Es cierto que quiere ser gobernador?

No, mira dentro de la aspiración de cualquier político está escalar. He sido diputado, secretario de Gobierno, de Desarrollo Social de Desarrollo Regional y hoy con esta oportunidad que me da la vida de gobernar mi propio municipio es una gran satisfacción. Lo que venga no lo quisiera pensar. Es algo que se da, si la gente quiere, si tu propio partido quiere y si realmente te ven como un hombre de trabajo. Falta mucho para pensar en escalar, tengo una ardua tarea de entregar un Torreón con finanzas sanas, con paz social y estabilidad política y de momento esas son mis únicas aspiraciones.

Cuando llegue a casa, ¿va a revisar tarea con sus hijas o ya no?

- Ya no, procuro platicar con ellas, cómo les fue, qué hicieron. Aprovecho para dialogar. En el transcurso de la noche veo la situación del DIF, a esa hora suele desahogar las problemáticas mi esposa. –“dice y suelta una carcajada.

¿Es celoso con sus hijas?

Lo fui, ya no. Las dos tienen novio. Convivimos mucho.. Un tiempo sí lo fui, es difícil verlas crecer y verlas con novio pero ya tienen 21 y 18 años, ya esa época ya pasó, hay que convivir con ellas–¡ y con ellos. –“dice y vuelve a reír.

Cuando llegue a casa, quizás se ponga a estructurar algún discurso o se pondrá a leer el libro – Liderazgo extraordinario–, lectura que, dice, le sirve para el trato con la gente y los colaboradores, para el manejo de una administración. Y para relajarse.